

GUÍA DE CATEQUESIS

Exhortación Apostólica *Amoris Laetitia*

Introducción

COMENTARIOS INTRODUCTORIOS SOBRE LA CATEQUESIS

Cada familia cristiana es una “comunidad de vida y de amor” que recibe la misión “de custodiar, revelar y comunicar el amor, como reflejo vivo y participación real del amor de Dios por la humanidad y del amor de Cristo Señor por la Iglesia su esposa” (Juan Pablo II, “*Familiaris Consortio*” n. 17). Para vivir el amor hace falta fundarlo todo en la experiencia de Cristo, en la vida de la Iglesia, en la fe y la esperanza que nos sostienen como católicos.

En esta catequesis que iniciamos hoy al mismo tiempo en todas las comunidades de la parroquia, queremos reflexionar especialmente sobre la responsabilidad que tienen los padres en el cultivo de la fe en la propia familia. No sólo respecto de los hijos, sino como pareja, y como individuo, pueden ayudarse entre todos cada día a conocer, vivir y transmitir la fe que madura en el amor y lleva a la esperanza.

Los hijos también, conforme crecen, se convierten en protagonistas: pueden ayudar y motivar a los padres y a los hermanos para ser cada día más fieles a sus compromisos bautismales.

Entre los muchos caminos que existen para cultivar la fe en familia, nos fijamos ahora en tres: la oración en familia, el estudio de la doctrina católica, y la vida según las enseñanzas de Cristo.

Muchas de las ideas que siguen son simplemente sugerencias o pistas de trabajo. La actitud de fondo que debe acompañarlas, el amor verdaderamente cristiano, da el sentido adecuado a cada una de las acciones que se lleven a la práctica. **Un gesto realizado sin profundidad puede secar el alma, puede perder su eficacia. Es posible, sin embargo, iniciar algunos actos sin comprenderlos del todo, pero con el deseo de que nos conduzcan a una actitud profundamente evangélica, a un modo de pensar y de vivir que corresponda plenamente con lo propio de nuestra vocación cristiana.**

Debemos agradecer el consejo de formación por acoger nuestra recomendación de introducir una catequesis refrescante, participativa y acorde con la problemática actual de nuestro tiempo que ayudara a conocer más nuestra iglesia y a su representante aquí en la tierra.

Que el Espíritu Santo y la virgen les acompañe durante todo este proceso y les ayude a dar testimonio de como las enseñanzas de Cristo Jesús hermano, amigo y Señor los acompañe con su gracia y misericordia a fortalecer la simiente de sus sagrada familia.

Nota importante:

Antes de entrar de lleno a la catequesis, presentaremos una breve definición de los diferentes documentos pontificios, y cuál es la característica principal de cada uno. En caso de querer profundizar más, puedes acceder a los portales católicos, en especial catholic.net o vatican.vat.

Método de estudio: entregaremos cada semana los numerales que abarcaremos y las preguntas para comentar; los numerales asignados los vamos a leer directamente del documento, por lo cual todos deberemos comprarlo. Se recomienda que lo lleven cada día de comunidad, sin olvidar la Biblia para leer citas del documento.

El documento pontificio es aquel documento oficial mediante el cual se expresa el Papa. Al ser oficial, es recogida en el Acta Apostolicae Sedis, en el L'Osservatore Romano o en la página web del Vaticano. Siempre está escrito en latín.¹ Se estima que el número de documentos papales elaborados hasta la fecha supera los treinta millones.² > Siempre comienzan con la leyenda, En nombre de la santa e indivisible Trinidad..., (en latín: In nomine sanctae et individuae Trinitatis...)

Son considerados documentos pontificios los siguientes tipos (en orden de importancia):

- **Constitución Apostólica**, es considerada directamente la «Ley papal».
- **Motu proprio**, es un documento de la Iglesia católica emanado directamente del papa, por su propia iniciativa y autoridad. Contiene la promulgación de una ley particular, que modifica y perfecciona la Constitución apostólica.
- **Encíclica**, es una carta del Papa en asuntos de doctrina, moral o social, dirigida a todos los fieles.
- **Exhortación apostólica**, es parte del magisterio de la Iglesia.
- **Postsinodal**, es un documento que el Papa publica como resultado de un Sínodo de obispos.
- **Carta apostólica**, están dirigidas a grupos específicos de personas.
- **Breve apostólico**, es menos solemne que la carta papal y se utiliza para asuntos menores.
- **Bula papal**, es expedido por la Cancillería Apostólica papal sobre determinados asuntos de importancia dentro de la administración clerical e incluso civil.

REFERENCIAS

Corazones.org. «Clasificación de los Documentos Pontificios». Consultado el 25 de noviembre de 2014. Archivo Secreto Vaticano. «Archivo Secreto Vaticano» (en italiano). Consultado el 25 de noviembre de 2014.

Preguntas y respuestas informativas

1 ¿De dónde provino *Amoris laetitia*?

Amoris laetitia es el resultado de la reflexión orante del papa Francisco sobre los debates y resultados de dos sínodos de obispos celebrados en Roma: un Sínodo Extraordinario en 2014, y un Sínodo Ordinario en 2015, ambos sobre el tema del matrimonio y la familia. La exhortación busca compartir con la Iglesia la enseñanza y el aliento del Santo Padre respecto a la pastoral de las familias, y aquello a lo que los matrimonios y las familias están llamados en este momento de la historia.

2 ¿Qué es el Sínodo de los Obispos?

El Sínodo de los Obispos es una institución permanente de la Iglesia Católica. Fue establecido por el papa Pablo VI en 1965, poco después de la clausura del Concilio Vaticano II, para continuar con el espíritu de colegialidad y comunión que estuvo presente en el Concilio. El Sínodo es una asamblea de obispos de todo el mundo que asisten al Santo Padre proporcionando consejo sobre cuestiones importantes que enfrenta la Iglesia de una manera que preserve la enseñanza de la Iglesia y refuerce su disciplina interna. (Véase el sitio web del Vaticano y el Código de Derecho Canónico, canon 342.)

3 ¿Qué significa el título?

Amoris Laetitia en latín significa “la alegría del amor”. El párrafo inicial dice: “La alegría del amor que se vive en las familias es también el júbilo de la Iglesia” (no. 1). La exhortación busca hacerse eco de la convicción de los padres sinodales de que la familia cristiana es “una buena noticia” (no. 1) y ayudar a la Iglesia a acercarse a las familias en todas las situaciones.

4 ¿Quiénes deberían leer esta exhortación apostólica?

Este documento es para todos los que se preocupan por el futuro de la familia. Va dirigido a los obispos, sacerdotes, diáconos, personas consagradas, parejas casadas cristianas y todos los fieles laicos. En particular, esta exhortación puede recordar a las parejas casadas su llamado y misión, y las familias pueden encontrar en ella una fuente continua de inspiración.

5 ¿Cómo pueden los líderes católicos utilizar la exhortación apostólica?

Amoris laetitia será una valiosa guía para todos los que trabajan en la pastoral de los que disciernen y se preparan para el matrimonio y de las parejas casadas y familias en todas las etapas. Los líderes católicos harían bien en estudiar *Amoris laetitia* en su totalidad, prestando atención a la forma en que las percepciones del Santo Padre pueden enriquecer y animar una pastoral en particular. El propio papa Francisco ha instado a una paciente y cuidadosa lectura del documento, con la esperanza de que “cada uno, a través de la lectura, se sienta llamado a cuidar con amor la vida de las familias...” (no. 7).

6 ¿Cómo ha mostrado el papa Francisco su preocupación por la familia en su pontificado?

El papa Francisco ha demostrado su amor por los matrimonios y las familias de muchas maneras. En el primer año de su papado, llamó a dos asambleas sinodales consecutivas sobre la familia. Dedicó más de un año de audiencias semanales a temas relacionados con el matrimonio y la familia, y dio un emotivo testimonio de la belleza del plan de Dios para la familia durante el Encuentro Mundial de las Familias en Filadelfia. También canonizó al papa san Juan Pablo II, a quien llamó el “papa de la familia”.

GUÍA DE CATEQUESIS

Exhortación Apostólica Amoris Laetitia

Introducción

7 ¿Qué otros documentos clave de la Iglesia existen sobre el matrimonio y la familia?

Como muestra el papa Francisco en el capítulo tres, Amoris laetitia es la continuación de un rico tesoro de la enseñanza de la Iglesia sobre el matrimonio y la familia. Esta exhortación apostólica es un paralelo y complemento del documento de 1981 Familiaris consortio (“Sobre la misión de la familia cristiana en el mundo actual”), promulgado por el papa san Juan Pablo II después del sínodo sobre la familia en 1980, que ha sido una piedra de toque para la pastoral del matrimonio y la vida familiar desde su publicación. Juan Pablo II dio a la Iglesia otro documento para las familias en 1994, titulado “Carta a las familias”, y su catequesis sobre el amor humano, comúnmente llamada la “teología del cuerpo”, también ha enriquecido profundamente la contemplación de la Iglesia sobre el matrimonio y la vida familiar de hoy. Todas estas obras son citadas en varios puntos en Amoris laetitia. Otros documentos clave, también citados, son la constitución pastoral Gaudium et spes (Sobre la Iglesia en el mundo actual) del Concilio Vaticano II, la carta encíclica Humanae vitae (Sobre la vida humana) del beato papa Pablo VI, y la encíclica Deus caritas est (Sobre el amor cristiano) del papa emérito Benedicto XVI.

Primera Semana. Introducción. Numerales del 1 al 7

Notas de referencia para el catequista.

El camino sinodal permitió poner sobre la mesa la situación de las familias en el mundo actual, ampliar nuestra mirada y reavivar nuestra conciencia sobre la importancia del matrimonio y la familia. La reflexión de los pastores y teólogos, si es fiel a la Iglesia, honesta, realista y creativa, nos ayudará a encontrar mayor claridad. ***Por ello consideré adecuado redactar una Exhortación apostólica postsinodal que recoja los aportes de los dos recientes Sínodos sobre la familia, agregando otras consideraciones que puedan orientar la reflexión, el diálogo o la praxis pastoral y, a la vez, ofrezcan aliento, estímulo y ayuda a las familias en su entrega y en sus dificultades.***

Procedemos a distribuir las lecturas de los numerales, comentar y al final contestar las siguientes preguntas.

Preguntas de Reflexión:

Después haber leído y escuchado la base, las motivaciones, la intención y la forma del papa escribir este documento.

1. Qué expectativas se despiertan en cada uno de nosotros.
2. Cual sería dentro del índice los 3 temas que más te llaman a la atención y por qué.
3. Qué importancia reviste este documento en los momentos actuales que vive la familia a nivel doméstico y global.

Segunda Semana. Capítulo 1, “A la luz de la Palabra”. Numerales del 8 al 13

TÚ Y TU ESPOSA

Notas de referencia para el catequista.

Las dos casas que Jesús describe, construidas sobre roca o sobre arena (cf. Mt 7,24.27), son expresión simbólica de tantas situaciones familiares, creadas por las libertades de sus miembros, porque, como escribía el poeta, «toda casa es un candelabro»[5]. Entremos ahora en una de esas casas, guiados por el Salmista, a través de un canto que todavía hoy se proclama tanto en la liturgia nupcial judía como en la cristiana:

La pareja que ama y genera la vida es la verdadera «escultura» viviente —no aquella de piedra u oro que el Decálogo prohíbe—, capaz de manifestar al Dios creador y salvador. Por eso el amor fecundo llega a ser el símbolo de las realidades íntimas de Dios. La familia no es pues algo ajeno a la misma esencia divina[7]. Este aspecto trinitario de la pareja tiene una nueva representación en la teología paulina cuando el Apóstol la relaciona con el «misterio» de la unión entre Cristo y la Iglesia

Preguntas de Reflexión:

1. Que concepto tienes sobre la figura de Dios en relación a su género, masculino o femenino.
2. El #10 expresa “Dios creo al hombre a su imagen y semejanza”. Que sentido en lo personal expresa para ti esta frase?
3. Qué significado guarda para ti la frase “serán una sola carne”?
4. Qué bondades encontraremos cuando Cristo penetre al centro de tu familia y cuales debilidades le entregaremos para que las transforme? Cómo piensas que puedes contribuir a realizar estos cambios?

Tercera Semana. Capítulo 1, “A la luz de la Palabra”. Numerales del 14 al 18

TUS HIJOS COMO BROTES DE OLIVO

Notas de referencia para el catequista.

Retomemos el canto del Salmista. Allí aparecen, dentro de la casa donde el hombre y su esposa están sentados a la mesa, los hijos que los acompañan «como brotes de olivo» (Sal 128,3), es decir, llenos de energía y de vitalidad. Los hijos están llamados a acoger y practicar el mandamiento: «Honra a tu padre y a tu madre» (Ex 20,12), donde el verbo «honrar» indica el cumplimiento de los compromisos familiares y sociales en su plenitud, sin descuidarlos con excusas religiosas (cf. Mc 7,11.13). En efecto, «el que honra a su padre expía sus pecados, el que respeta a su madre acumula tesoros» (Si 3,34).

Preguntas de Reflexión

1. La siguiente pregunta puede resultar sumamente personal e íntima pero recuerden que cuando dos o más deciden reunirse en su nombre, el Señor se hace presente y su presencia real en la comunidad se da gracias a la invocación del espíritu que nos permite disfrutar de su presencia. La pregunta es la siguiente: La llegada de los hijos está destinada a edificar la familia sobre los

- cimientos que son los padres pero pueden en otro momento desestabilizar los cimientos, cuál es tu opinión personal?
2. Después de compartir las lecturas del #15 podrías decir que tu hogar se convierte cada día en iglesia doméstica y alimento de la presencia de Cristo.
 3. Qué enseñanza recibiste o cómo piensas transmitir a las futuras generaciones el evangelio de Cristo?

Cuarta Semana. Capítulo 1, “A la luz de la Palabra”. Numerales del 19 al 30

LA FAMILIA EN EL CONTEXTO ACTUAL

Notas de referencia para el catequista

El idilio que manifiesta el Salmo 128 no niega una realidad amarga que marca todas las Sagradas Escrituras. Es la presencia del dolor, del mal, de la violencia que rompen la vida de la familia y su íntima comunión de vida y de amor. En este breve recorrido podemos comprobar que la Palabra de Dios no se muestra como una secuencia de tesis abstractas, sino como una compañera de viaje también para las familias que están en crisis o en medio de algún dolor, y les muestra la meta del camino, cuando Dios «enjugará las lágrimas de sus ojos. Ya no habrá muerte, ni luto, ni llanto, ni dolor»

Preguntas de Reflexión:

Un sendero de sufrimiento y de sangre

1. Después de este breve recorrido de diversas situaciones de familias en la que Jesús fue participe, ¿puedes dar algún testimonio de como tu dolor fue tomado por sus manos (las de Jesús) y lo convirtió en una enseñanza para las generaciones actuales y futuras?

La fatiga de tus manos

Es la representación del trabajador que transforma la materia y aprovecha las energías de lo creado, dando luz al «pan de vuestros sudores» (Sal 127,2), además de cultivarse a sí mismo.

2. Menciona las necesidades personales o de tu familia por las cuales trabajas en este momento y qué estás sacrificando en estos momentos para lograrlo. ¿Has pensado por qué vale la pena, y si ese esfuerzo te acerca más o te aleja del amor a Dios y a tu prójimo más cercano?

La ternura del abrazo

En el horizonte del amor, central en la experiencia cristiana del matrimonio y de la familia, se destaca también otra virtud, algo ignorada en estos tiempos de relaciones frenéticas y superficiales: la ternura.

3. La ternura es la expresión más serena, bella y firme del amor. Es el respeto, el reconocimiento y el cariño expresado en la caricia, en el detalle sutil, en el regalo inesperado, en la mirada cómplice o en el abrazo entregado y sincero. ¿Eres tierno y sutil con el familiar que atraviesa por algunas de las situaciones enunciadas en las “notas de referencia” de esta semana? Interioriza tu respuesta y compartela con tus hermanos de comunidad.

Dinámica de cierre el capítulo

El ambiente familiar: lugar por excelencia para educar en la fe.

Hecho de Vida

Algunos padres y madres de familia opinan de la siguiente manera:

Yo pienso que mis hijos deben decidir lo que quieren en la vida; por eso no los obligo a hacer las cosas. Además, en materia de fe, creo que ellos mismos son quienes deben escoger la religión que quieran, para que cuando estén grandes no nos reclamen nada.

Yo no sé nada de religión. Solo algunas oraciones y las pocas veces que voy a la misa durante el año. Mis hijos deben aprender a conocer y a creer en Dios en la escuela, en el colegio, porque ahí hay personas que realmente saben de esas cosas. Además, para eso los mandamos a estudiar y les pagamos los estudios.

Yo no llevo a mis hijos a la catequesis, porque frecuentemente los fines de semana, salimos de paseo o nos llegan visitas a la casa y como hay que atenderlas, eso nos quita mucho tiempo. También, es necesario que mis hijos descansen para empezar la nueva semana. Yo creo que con saber algunas oraciones es suficiente.

Diálogo

1. ¿Qué opinan de este hecho de vida?
2. ¿Por qué muchos padres y madres piensan así?
3. Con esos criterios, ¿Se podrá formar correctamente a los hijos?, ¿Por qué?
4. ¿En cuáles aspectos deben educar los padres a sus hijos?
5. ¿Por qué es importante la presencia de Dios en el hogar?
6. ¿Qué lugar ocupan Dios y los valores religiosos hoy?
7. ¿Los padres están cumpliendo con la misión de ser formadores en la fe de sus hijos?, ¿Por qué?
8. ¿Qué deficiencias tiene la formación religiosa en los hogares?
9. ¿Cómo deben formar hoy en la fe los padres a sus hijos?

Lecturas:

Dt. 6:1-9

Mc.12:28-34

Reflexión

¿Cómo aplicar estas lecturas al tema que estamos tratando?

¿Qué enseñanzas nos dejan?